



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS EN COSTA RICA

MARZO 2017

COSTA RICA



**UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA**



 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ **RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA MARZO 2017**

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

▲ **TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. MARZO, 2017.**

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	29	9
Bloqueo	23	7
Concentración	10	3
Reunión con autoridades	10	3
Denuncia ante entidades nacionales o internacionales	10	3
Huelga	6	2
Marcha	6	2
Asamblea	3	1
Paro	3	1
TOTAL	100	31

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Marzo 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. MARZO, 2017.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	42	13
Grupos y/u organizaciones de vecinas y vecinos	16	5
Grupos y/u organizaciones de ambientalistas	10	3
Grupos y/u organizaciones de estudiantes, madres y padres	10	3
Grupos y/u organizaciones de género	10	3
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	3	1
Grupos y/u organizaciones de empresarios y empresarias	3	1
Grupos y/u organizaciones de pescadores y pescadoras	3	1
Grupos y/u organizaciones profesionales	3	1
TOTAL	100	31

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Marzo 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. MARZO, 2017.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Defensa de trabajo y condiciones laborales	29	9
Mejora o defensa de servicios públicos	19	6
Defensa de la educación	13	4
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	10	3
Defensa de medioambiente	6	2
Defensa y/o ampliación de derechos	6	2
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes o decretos	6	2
Mejora o defensa de infraestructura pública	6	2
Defensa de la producción pesquera	3	1
TOTAL	100	31

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Marzo 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. MARZO, 2017.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Ministerios	29	9
Empresas privadas	16	5
Instituciones descentralizadas o autónomas	16	5
Gobierno en general	13	4
Población en general	10	3
Poder Judicial	10	3
Otros	3	1
Asamblea Legislativa	3	1
TOTAL	100	31

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Marzo 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL** **MARZO 2017**

▲ **MIÉRCOLES 1**

Un grupo de transportistas bloquea la salida de la estación móvil de RITEVE en Ciudad Neily, para exigir que esta unidad quede de forma permanente en esa localidad. Gerardo Herrera, representante de los transportistas señala que están a la espera de un estudio del COSEVI y del MOPT para la estación permanente de un puesto de RITEVE. En el lugar se presentan oficiales de la Fuerza Pública.

Estudiantes junto con madres y padres de familia, bloquean el ingreso al Liceo Hernán Zamora en Dulce Nombre de Coronado, San José, como medida de protesta contra el comportamiento de la directora del centro educativo, la cual no responde a sus solicitudes y consultas.

▲ **JUEVES 2**

Un grupo de camaroneros solicita en el Salón de Expresidentes de la Asamblea Legislativa la aprobación del proyecto de Ley No. 19.838, en el cual se permite la pesca de arrastre controlada. La negativa a la pesca de arrastre se da tras un fallo de la Sala Constitucional en el año 2013, donde se rechaza otorgar más licencias para este tipo de pesca por sus impactos ambientales.

▲ **MARTES 7**

Un grupo de madres de familia, cierra el acceso a la escuela de Las Mercedes de Barrio Nájera, en Rita de Pococí, Limón, como medida de presión para que el MEP mejore el estado de la infraestructura de ese centro de educación. Tras negociar con un funcionario local, se acuerda que en el plazo de un mes iniciarán las obras de mejora.

El colectivo "Agua es Vida, No Mercancía" interpone un recurso de amparo en contra de Yamileth Astorga, presidenta ejecutiva del AyA, por no responder a una nota enviada por este grupo en el mes de febrero, consultando sobre temas referentes a la Ley de Aguas y a la gestión de esta institución para proteger el recurso hídrico.

En conferencia de prensa Gilberto Cascante, presidente de la ANDE, anuncia que esta organización no participará en la mesa de diálogo convocada por la OIT sobre la implementación de la educación dual en el país.

En comunicados conjuntos la FECON y el FRENASAPP denuncian que miles de hectáreas de bosque se han arrasado en Costa Rica por la industria piñera. Mauricio Álvarez de la FECON señala que "en 15 años se talaron

² Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2017. Costa Rica Cronología de la Protesta Social Marzo 2017. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

725.000 árboles, un daño irreversible al país. Nunca se logró interponer las denuncias pues ya no había pruebas, aunque las comunidades denunciaron que, en tan sólo una noche, desaparecían bosques completos y animales de todo tipo enterrados en las llamadas ‘tumbas’ de enterramiento de montaña”. Por su parte, Henry Picado de FRENASAPP indica que “esperamos que las autoridades públicas tomen cartas en el asunto y que hagan cumplir la ley a las empresas privadas”.

▲ MIÉRCOLES 8

En el marco del Día Internacional de la Mujer y del Paro Internacional de Mujeres se realiza una marcha en las principales vías de San José, para rechazar los actos de violencia y discriminación hacia las mujeres. La marcha inició y finalizó en el quiosco del Parque Central con una importante convocatoria.

Tras el femicidio de Shirley Jiménez, a manos de su pareja, en Palmitos de Naranjo, Alajuela, un colectivo de mujeres convoca mediante un comunicado de prensa a una vigilia para el sábado 11 de marzo en el Parque Central de Naranjo, con el fin de exigir un alto a la violencia contra las mujeres. En el comunicado se señala que, “nos hemos organizado para llevar a cabo una vigilia por todas las compañeras que mueren no solo física sino psicológica, sexual y patrimonialmente en el país y en nuestro cantón, queremos decirle: alto, nos declaramos cero tolerantes a la violencia de género e instamos a nuestro gobierno local a amparar nuestros esfuerzos por un cantón igualitario y equitativo”.

Un grupo de 65 funcionarios del INFOCOOP envía una carta a Luis Felipe Arauz, ministro de agricultura y ganadería y al CONACOOOP, solicitando que intervengan ante el ambiente de persecución interna tras haber denunciado a Luis Guillermo Solís y al Ministerio Público sobre irregularidades en la institución.

Vecinos y vecinas de Puerto Viejo de Limón realizan una vigilia en Playa Cocles en homenaje a Bruce Craig Mccaklum, fotógrafo canadiense, asesinado en un asalto el domingo anterior cuando se disponía a tomar fotos del amanecer en esta playa. Ante esta situación las y los vecinos demandan que se detenga la violencia y delincuencia en la zona, así como la creación de oportunidades para la población joven del cantón.

En el marco del Día Internacional de la Mujer, trabajadoras sexuales organizadas en La Sala realizan un vídeo en conjunto con otras mujeres de 19 países de América Latina exigiendo a los gobiernos mejores condiciones para ejercer el trabajo sexual. Las trabajadoras del sexo organizadas en La Sala solicitan que la CCSS reconozca el trabajo sexual como un trabajo con todas las condiciones de ley.

▲ JUEVES 9

Vecinas y vecinos del barrio Bajos del Virilla en San Rafael de Ulloa, Heredia, bloquean en horas de la noche el paso por el nuevo puente sobre el río Virilla, luego de haber sido inaugurado este día por el gobierno. Las y los manifestantes realizan esta medida de presión por unos bloques de cemento puestos por la empresa

constructora del puente que les impide la entrada y salida a su barrio. Mario Calderón, director de la Policía de Tránsito dialoga con las y los vecinos y acuerda que estas vallas serán removidas al día siguiente, habilitando el paso a la comunidad.

▲ **VIERNES 10**

Este día se realiza una reunión entre las y los vecinos del barrio Bajos del Virilla en San Rafael de Ulloa, Heredia con representantes del CONAVI para solventar la problemática ocasionadas por una vallas colocadas por la empresa constructora del nuevo puente sobre el río Virilla. Los representantes de CONAVI se comprometen a realizar estudios de factibilidad para establecer un semáforo que permitiría un giro hacia la izquierda para salir de la comunidad hacia Heredia y de retirar el 13 de marzo las vallas. Mientras tanto, las y los vecinos acuerdan no bloquear la vía.

▲ **LUNES 13**

Un grupo de personas protestan en las afueras de los Tribunales de Justicia de Pérez Zeledón en rechazo a la decisión de un juez de liberar a las y los sospechosos de someter a una niña de 4 años a privaciones de alimento y de agredir de múltiples formas.

Funcionarios y funcionarias del consultorio médico del MOPT inician un paro de labores para que se destituya a la nueva jefa del consultorio por supuestas agresiones y acoso laboral. Otniel Lozano, trabajador de ese departamento explica que “somos 6 personas las que estamos en el movimiento (...) lo iniciamos a partir del día de hoy, estamos de brazos caídos (...) la cuestión es que quiten a la señora o la trasladen y no tenga nada que ver con nosotros”. Por su parte la nueva jefa de consultorio señala que esta es muestra de resistencia al cambio de parte de estos funcionarios y que otros funcionarios firmarían una carta en señal de apoyo a su trabajo.

▲ **MARTES 14**

En conferencia de prensa ANPE, UMN, UNDECA, ANDE, CTRN y SEC, organizaciones agrupadas en el BUSSCO, denuncian una baja representación de las y los trabajadores en la mesa del diálogo donde se analizarán las reformas al Régimen de IVM. Gilberto Cascante, coordinador de BUSSCO, señala que, “sabemos muy bien que el reajuste que se está pidiendo de un 1% va afectar el salario de los trabajadores. Nos preocupa muchísimo las mesas de diálogo social, a las cuales nos están invitando, y donde la representación es mínima”.

Un grupo de vendedores patentados estacionarios de Limón se concentra en las afueras de la Sala Constitucional para solicitar a las y los magistrados la resolución del recurso de amparo interpuesto desde octubre

anterior, luego de que en octubre la municipalidad les prohibió continuar con sus ventas a pesar de haber pagado el permiso de patente. Randall Zúñiga, de SINTRACOPEA, señala “conocemos bien el reglamento de la Ley 6.587 de 1981 y el alcalde de Limón está violentando esa ley, y la Sala IV se está haciendo de la vista gorda, no sabemos qué hay detrás”.

▲ **MIÉRCOLES 15**

En el marco del Día Mundial de los Derechos del Consumidor un grupo de personas que promueve la Campaña Nacional “Etiquetado de Transgénicos ¡Ya!” presionan al poder ejecutivo para que se promulgue un reglamento que regule el etiquetado de los productos transgénicos. En un comunicado de prensa señalan que, “aprovechamos para recordar una vez más al presidente Solís su promesa por escrito, de que a partir del 9 de mayo del 2014, iba a “Elaborar y aprobar un reglamento para que se realice el etiquetado que informe en los alimentos para el consumo humano o animal si contienen ingredientes genéticamente modificados (...) seguiremos denunciando ese incumplimiento a través de la recolección de firmas en la Campaña Nacional “Etiquetado de Transgénicos ¡Ya!” iniciada en el 2015”.

Nuevamente, trabajadores piñeros de la plantación Santa Fe, ubicada en Los Chiles de Alajuela, frontera norte de Costa Rica, se declaran en huelga. La medida busca que la patronal cumpla con los acuerdos suscritos en 2016 para mejorar sus condiciones laborales. Como parte de la protesta, los trabajadores bloquean la entrada y salida de la maquinaria. Durante los últimos meses, el SITRASEP ha estado demandando la negociación de una convención colectiva de trabajo con la empresa. Esta misma organización sindical informa que están a la espera de iniciar el diálogo con la patronal.

▲ **JUEVES 16**

Se mantiene la huelga de los trabajadores piñeros, la cual cumple su segundo día. En horas de la madrugada, reunidos en asamblea, las y los manifestantes votan el fin de la protesta tras aprobar los acuerdos suscritos con la empresa. Estos incluyen el pago de salario mínimo de 8 horas a las y los trabajadores que laboran a destajo, el pago de las prestaciones pendientes a las y los trabajadores despedidos y la presencia de un representante de la empresa responsable de la plantación en la negociación de la convención colectiva de trabajo a finales de este mes.

▲ **VIERNES 17**

El COLPER se manifiesta en relación con la denuncia de Diario Extra sobre el supuesto intento de “reclutamiento” de un periodista de este medio por parte de la DIS. Según trascendió, un oficial de dicha entidad habría ofrecido dinero a un periodista para obtener información sobre un caso. Ante la denuncia, Mariano Figueres,

director de la DIS, declara que fue el periodista el que solicitó dinero y un viaje para entregar la información. Por su parte, el COLPER ha solicitado a Jorge Chavarría, fiscal general de la República, que se investigue el caso con el fin de esclarecer lo sucedido

▲ **LUNES 20**

Un grupo de vecinas y vecinos de Limón 2000, en su mayoría mujeres, bloquea un tramo de la ruta 32 como el fin de presionar para que se le solucione el problema que tienen con las aguas negras de su comunidad. Según denuncian, constantemente sufren el rebalsamiento de estas aguas debido a problemas en el sistema de alcantarillado. Una de las manifestantes declara que ya había sido declarada la emergencia sanitaria y pese a los trabajos hechos se mantiene la situación. Tras la llegada de un funcionario de la JAPDEVA, el grupo termina la protesta, con el compromiso de una solución

▲ **MIÉRCOLES 22**

Un grupo de vecinas y vecinos de San Rafael Abajo de Desamparados cierra el CEN-CINAI de la comunidad con el fin de reclamar mejoras en su infraestructura. Entre otras cosas denuncian problemas en los sistemas de electricidad y acueductos.

▲ **LUNES 27**

La LAICA presenta una demanda contra el COMEX ante el Tribunal Contencioso Administrativo solicitando la declaratoria de nulidad de los artículos 9 y 10 del Reglamento de Asignación de Contingentes Arancelarios de Importación, los cuales, según ellos, crean condiciones de desigualdad entre importadores. El reclamo principal gira en torno a la política de otorgar el 80% de las cuotas de importación a solicitantes viejos o “históricos” y un 20% a solicitantes nuevos. La demanda se enmarca en un conflicto entre la LAICA y la empresa Maquila Lama, la cual importa azúcar desde Brasil, y que ha generado denuncias de ambas partes sobre prácticas desleales de comercio.

▲ **MIÉRCOLES 29**

Mediante un comunicado de prensa, la UNDECA denuncia problemas de disponibilidad de ropa limpia para pacientes en el hospital Monseñor Sanabria de Puntarenas. Según indican durante los fines de semana se acumula ropa sucia por lo que solicitan crear un segundo turno de lavado durante la semana y un turno los sábados. Randall Álvarez, director médico del hospital, rechaza la denuncia y sostiene que no existe ningún problema.

▲ VIERNES 31

Un grupo de maestras de los CEN-CINAI marchan en San José demandando el reconocimiento de sus labores profesionales y el pago correspondiente. Según denuncian pese a contar con títulos como bachilleres en educación, el MINSA las contrata como asistentes de salud lo cual se traduce en un pago inferior. La marcha concluirá frente a la sede del ministerio.

El Frente de Organizaciones Gremiales de Trabajadores, Pensionados y Jubilados del Poder Judicial convoca, mediante diferentes medios, una protesta el lunes 3 de abril contra la decisión de la Comisión Especial de Pensiones de la Asamblea Legislativa de acoger para debate el proyecto de ley de reforma del sistema de pensiones del poder judicial presentado por la SUPEN y que, entre otras cosas, aumenta la edad de pensión, modifica el cálculo del monto de pensión y traslada el fondo de pensiones a la Caja Única del Estado. Se espera que el paro se presente en todo el país.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ANDE	Asociación Nacional de Educadores
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ANPE	Asociación Nacional de Profesionales en Enfermería
AyA	Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados
BUSSCO	Bloque Unitario Sindical y Social Costarricense
COLPER	Colegio de Periodistas de Costa Rica
COMEX	Ministerio de Comercio Exterior
CONACOOB	Consejo Nacional de Cooperativas
CONAVI	Consejo Nacional de Vialidad
COSEVI	Consejo de Seguridad Vial
CTRN	Confederación de Trabajadores RERUM NOVARUM
DIS	Dirección de Inteligencia y Seguridad Nacional
FA	Frente Amplio
FECON	Federación Conservacionista Costarricense
FRENASAAP	Frente Nacional de Sectores Afectados por la Producción Piñera
INFOCOOP	Instituto de Fomento Cooperativo
IVM	Invalidez, Vejez y Muerte
JAPDEVA	Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica
LAICA	Liga Agrícola Industrial de la Caña
MEP	Ministerio de Educación Pública
MINSA	Ministerio de Salud
MOPT	Ministerio de Obras Públicas y Transportes
MSJ	Municipalidad de San José
MSP	Ministerio de Seguridad Pública
OIT	Organización Internacional de Trabajo
RECOPE	Refinadora Costarricense de Petróleo
SEC	Sindicato de Trabajadoras y Trabajadores de la Educación Costarricense



SINPAE	Sindicato Patriótico de la Educación
SINTRACOPEA	Sindicato de Trabajadores Comerciantes Patentados Estacionarios y Afines
SINTRASEP	Sindicato de Trabajadores del Sector Privado
SUPEN	Superintendencia General de Pensiones
TSE	Tribunal Supremo de Elecciones
UCR	Universidad de Costa Rica
UMN	Unión Médica Nacional
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social

ELABORACIÓN

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el
Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

COORDINACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar.

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

EDICIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS EN COSTA RICA

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR
CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM